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Conversación Virtual Sectorial Territorial Santiago de los 

Caballeros 

 

Fecha: 7 junio 2020 
Horario: 6:00 pm  
Coordinador o facilitador 
Moderador: Juan Núñez  
Coordinadora: Movimiento de Mujeres Trabajadoras  
Relatora: Germania Mercedes  
No de participantes: 26 
 

 

Descripción actividad:  
RELATORÍA: CONVI SECTORIAL SANTIAGO  

Tipo de dialogo: territorial ____Sectorial_____Ultramar____ 
 
Objetivo:  
Analizar las realidades vividas en los diferentes sectores de Santiago ante  la pandemia del 
covid-19, en especial los sectores vulnerables de Santiago. 
 
Temáticas establecidas: salud, económico-social y político institucional.  
 
Yasiris Madera: Presentación de la guía metodológica. 
 
DIALOGO CIUDADANO por la recuperación de los derechos ciudadanos en la era del Covid-
19 articulación y coordinación para una sociedad fortalecida. 
Propósitos de Dialogo Ciudadano  
Analizar la realidad desde cada sector  
Identificar y programar acciones de manera conjunta teniendo en cuenta las urgencias 
sanitarias de toda la poblacion, y en particular de los grupos sociales más excluidos y 
empobrecido. 
Actuar articulada y organizadamente para cohesionar nuestro accionar e incidir con más 
fortaleza en las demandas y exigencias que realicemos como organizaciones sociales. 
Presentar propuesta del Dialogo Ciudadanos a las nuevas autoridades presidenciales, 
congresuales y municipales. 
 

 

Definición del perfil de los participantes:  Representantes de organizaciones de la sociedad 
civil de Santiago  
Metodología utilizada: Dialogo Virtual con moderación, guía temática y relatoría 
Diagnóstico y análisis realizado relacionado cada temática.  
 

1. Principales problemas identificados o vividos en:  

A. Salud 

B. Económico-social 

C. Político institucional  
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Félix Junior De Paula Heredia : Sobre la crisis sanitaria que esta viviendo el mundo hoy en día, 

los retos que tiene la Republica Dominicana, en materia de política económica para los 

tiempos venideros después que pase o se encuentre una cura para contrarrestar la 

enfermedad, que se podría hacer y establecer dentro de las instrucciones políticas de Rep. 

Dom y más aun del gobierno para apalear un poco las crisis económicas, son preguntas que 

debemos formularnos y externárselas a los candidatos, al presidente de la Rep., yo al igual 

que mi compañero Crisóstomo que estamos en representación del Fleflas en Santiago, en 

recinto Santiago , no sé si más adelante podríamos organizar un Dialogo con los estudiantes 

del recinto Santiago, si el moderador o moderadora podría aclararme eso. 

 

Samuel Burgos( coordinador de la corriente magisterial Juan Pablo Duarte y miembro del 

comité ejecutivo de la ADP Santiago Suroeste): Buenas Tardes compañeros-as, hay una 

pregunta central que tiene que ver con las realidades que expone la pandemia en los 

diferentes lugares y yo pienso que uno de los elementos más importantes que ha venido a 

destapar han sido dos , el primero es el fracaso del sistema de salud en la Rep. Dominicana , 

como parte del país tiene su reflejo en la provincia de Santiago, segundo, el tema laboral una 

economía Dominicana donde mas del 50% de los empleos son empleos informales , sin 

embargo, las medidas desde  el gobierno central van encaminadas para salvar hasta cierto 

punto, no los ingresos de los trabajadores sino los ingresos de los sectores empresariales, 

dejando un lado esa economía informal del que salía a vender agua de coco, del que salía a 

vender piña, etc. , yo pienso que ese ha sido el sector más golpeado.  Y también ha 

demostrado la pandemia que la economía Dominicana es el sector mas vulnerable, sin 

embargo, me preocupa porque se ha decidido asumir ciertas candidaturas, no he escuchado 

todavía una propuesta puntual de ninguno de los candidatos que vaya encaminada a plantear 

soluciones puntuales para ese sector informal de la economía Dominicana.  

 

Concluyo planteando lo siguiente, a propósito con el ámbito educativo , otra situación que 

quedo evidenciada con la pandemia, es el fracaso del gobierno central ante la política 

educativa de la famosa Rep. Digital, aunque se cacareo mucho y se vendió mucho en los 

medios de comunicación, la realidad le restregó en la cara a todo el sistema educativo de que 

no es verdad que en la Rep. Dominicana exista un programa de lo que es la realmente la 

República Digital, donde la mayoría de los estudiantes está bien tenían laptops, pero no tenían 

acceso a un correo electrónico, yo pienso que esas son cosas que nosotros también tenemos 

que revisar. 

 

Raquel Rivera (Movimiento Feminista Hermanas Mirabal en Santiago), mi participación va 

enfocada básicamente en cómo ha afectado en términos de la salud a la población sobre todo 

en la región del Cibao en especial la situación de las mujeres, en tèrminos de salud que todas-

os sabemos, que antes de la pandemia ya el sistema de salud nuestro venia con mucha 

deficiencia y que la pandemia del covid-19 vino a poner al desnudo el sistema de salud y en 

ese sentido los problemas fundamentales que se han presentado en la región que no han sido 

la excepción  con las demás regiones del país , tiene que ver 1ro. con la poca capacidad de 

respuesta que el sistema de salud ha tenido para la población frente al tema del covid-19, la 

realidad es que los-as pacientes sospechosos con el covid-19, han tenido que pasar una gran 

odisea hasta para tomarse una muestra, independientemente sobre todo lo que el Ministerio 

de Salud a planteado, hay personas que realmente han tenido que medicarle como positivo 

solo con los síntomas, porque no pudieron hacerse una primera prueba, en otra parte tiene 
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que ver la desprotección que tiene el personal de salud, que ha dado lugar al cierre de algunos 

centros de primer nivel y lo que tiene que ver con las boticas populares, evidentemente el 

cierre de los centros de primer nivel, fuese porque el personal estaban en cuarentena o no 

reúne las condiciones mínimas,  evidentemente que eso ha venido afectar a los sectores mas 

vulnerables a nuestros barrios y en la zona rural y semi rural, pero además ha traído como 

consecuencia que personas que tienen otras condiciones  de salud que es exclusiva la del 

covid-19, como son los pacientes hipertensos, diabéticos, pacientes que están recibiendo 

diálisis, esos pacientes no están recibiendo respuesta como las de antes , porque la poca 

respuesta del sistema de salud han sido concentrado en lo que tiene que ver con el covid-19, 

si a esto le agregamos de que muchos partidos tradicionales han utilizado la pandemia para 

hacer campaña y promesas, entonces mucho peor ha sido, hay centros de atención primaria, 

donde la directora por ejemplo de este centro, fue contaminada, y  todos puestos en 

cuarentena y el centro cuando más se necesitaba justamente en ese sector, que necesitaba 

atención no lo recibía, porque el centro de atención estaba cerrado, en el caso de las mujeres 

que desde ahí tenían las consultas primarias, el acceso a los anticonceptivos, la señora que 

sufre de la presión, esos servicios han sido negados y eso entonces ha traído una situación 

mucho mas precaria y ha contribuido al poco desarrollo de la salud de los hombres y mujeres 

del pueblo. 

 

Roberto Crisóstomo (Presidente del Feflas, para el comité de Ciencia de la Educación de la 

Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD) ) mi principal preocupación en todo estos 

temas que estamos tratando tiene que ver con la institucionalidad, nosotros tenemos que 

exigirle a los candidatos presidenciales, a los congresuales, a todos, que vuelvan a la 

institucionalidad y que se comprometan a respetar las leyes y nuestros marcos legales, hemos 

visto como los políticos tradicionalmente lo han hecho, inmediatamente ganan transforman 

el pensamiento, el accionar, vemos como últimamente algunos candidatos del oficialismo 

violan leyes, violan el toque de queda, violan las leyes de compra y contrataciones, toda esa 

corrupción que se maneja a nivel institucional afecta el bolsillo de todos los dominicanos, para 

ponerle un ejemplo Samy Burgos, mencionaba el caso de la salud, la Rep. Dominicana invierte 

el 1.7% del PIB en Salud Publica cuando la media en América Latina es de un 5%, entonces un 

sistema con un gran déficit presupuestario como ese, esta condenado a fracasar, porque no 

se abarrotaron los hospitales, porque la gente tiene miedo a contagiarse, yendo a un centro 

de salud, no es porque los centros de salud tenían capacidad de enfrentar la situación 

sanitaria del país, la gente tiene temor de contagiarse.  Volviendo al tema de la 

institucionalidad que es lo que me preocupa no puede ser que un candidato a presidente, un 

diputado , un senador, este violando las leyes, atento a que tiene una curul con el favor del 

pueblo, entonces el regreso a la institucionalidad es lo único que nos garantiza mínimamente 

el desarrollo en la situación que esta la República Dominicana, porque la corrupción nos esta 

robando el bienestar, estas últimas tres semanas hemos visto en instituciones públicas, 

muchísimas compras mañeadas , el caso del INAIPI, el caso de COE, licitaciones que se hacen 

en 3 o 4 minutos ya son adjudicadas, en que cabeza cabe que en 3 minutos suban una 

licitación a una pagina y a usted le dé tiempo estudiarla, prepararla y hacerle una oferta y que 

sea contratada, eso es algo que sabemos que es previamente avisado, mañeado, nosotros 

podemos ser victima de los malos políticos, pero no seamos cómplices, debemos de sacar esa 

cantera de políticos corruptos que están acabando con el erario Dominicano, por eso mi 

preocupación principal es llevar a los candidatos a la institucionalidad y un compromiso de 

nación, a que todos deben de cumplir las leyes sin excepción. 
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William Alcántara: Estoy totalmente de acuerdo con los planteamientos que se han hecho 
tanto a nivel de salud y a nivel institucional, yo también me voy en el sentido de los 
trabajadores. Actualmente, muchos hemos tenido que trabajar desde el hogar o sea 
teletrabajar, muchos tenemos privilegios de estar en ese tren, pero hay muchas personas 
que se vieron suspendidas, por el inicio de la pandemia, como era un tiempo determinado y 
se fue extendiendo, muchas personas han perdido su trabajo, fui testigo de muchas 
personas que fueron canceladas y se va avecinar una crisis de muchas familias debido a esa 
situación, eso es algo que también hay que plantearlo a los candidatos que medidas van a 
tomar con esas personas que están perdiendo su trabajo y que muchas veces por la edad y 
que las ayudas del gobierno no llegan a las manos que realmente la están necesitando y 
como todos sabemos, hay familias que no han recibido nada a dos meses y pico de la 
pandemia ya. 
 

Mario Fernández (Santiago Somos Todos): Yo creo que los principales problemas a raíz de la 

pandemia, tienen que ver con el orden institucional, las debilidades institucionales que han 

quedado al desnudo, hemos visto  primero en el orden de la salud, centros de atención 

primaria que debieron de ser prioridad no funcionaron, entonces hubo que habilitar centros 

especializados para darle respuesta a los pacientes y fue burocrático y tedioso al mismo 

tiempo, en el orden de las licitaciones publicas que se han hecho, hemos visto que unas 12 ha 

tenido que ser anuladas por las sobreevaluaciones que presenta y que  los organismos de 

fiscalizar a cada una de estas áreas del Estado que han devenido en inútiles; tenemos una 

Cámara de Cuentas que no funciona, un Contralor que no opera, una Cámara de Diputados 

que está llamada a fiscalizar y no fiscaliza, una  Dirección Ética  que se hacen los locos y no 

funciona, entonces una serie de organismos que no operan para lo que han sido diseñados y 

el Estado no puede permanecer en un estado de indefensión como el que se ha colocado en 

este régimen que es el que estamos padeciendo los Dominicanos y como somos víctimas del 

sistema  y segundo porque los mecanismos que tiene el sistema para defenderse han sido 

coactados de tal manera que tampoco puede intervenir para alertar, para encausar ni para 

juzgar, porque hoy tenemos la Procuraduría General de la Rep. o el Depreco (Departamento 

de la Prevención de la Corrupción) y recibe la denuncia, sin embargo, no toman una acción ni 

siquiera mínima para conocer quiénes son los accionistas de estas compañías que han sido la 

mayoría que han participado en licitaciones ilícitas, quienes son, quienes están detrás de los 

choferes y las secretarias que aparecen como los gerentes de estas organizaciones, estos son 

asuntos que como sociedad no podemos permitir que sigan sucediendo y esto va para los que 

se van y para los que vienen, porque no vamos a seguir permitiendo un cambio de ladrones, 

porque ya esta bueno, nosotros estamos cansados de que nos cambien un ladrón por otro 

ladrón, un sinvergüenza por otro sinvergüenza y el país al fin y al cabo para atrás, porque aquí 

se toma prestado para robar, ese grupo de vagamunderías son las que no podemos seguir 

permitiendo como ciudadanos…eso es inaceptable y es un derecho del ciudadano, más que 

de política y yo celebro que el Dialogo Ciudadano haya convocado a este encuentro y que nos 

revisemos nosotros como ciudadano , porque el que venga tiene sus días contados, sea el que 

venga o sea quien…tiene que saber que nosotros no vamos a seguir permitiendo que siga la 

indolencia frente a los padecimiento del pueblo Dominicano sin que allá responsabilidad. 

 

Delia Madera: Pertenezco a una organización política, estoy trabajando en el área de 

organización a nivel de la zona, la Región Este 1 de Santiago, la Zona es N1, voy hacer un 

poquito breve  y no voy hablar de la crisis de salud, porque hubiera covid o no covid, tenemos 

un problema de salud grave, lo que pasa que el covid  lo trajo a relucir,  a restregarnoslo  en 

la  cara. Quiero irme algo más básico yo trabajo en una clínica donde van pacientes y es  
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increíble que los ciudadanos común no saben usar una mascarilla, que cuando se colocan una 

mascarilla están aumentando el riesgo de contraer no solo el covid sino cualquier otra cosa, 

que cuando se ponen unos guantes no se lo saben poner y no se lo saben quitar tampoco, el 

gobierno tiene que orientar política de salud que vaya a la prevención o sea no podemos 

exigirle a una persona que va entrar  a un banco, tienes que ponerte unos guantes cuando 

esa persona no sabe ponerse unos guantes o cuando sales a la calle los utilizan y los reutilizan, 

porque no tienen para comprar más, cada vez que yo veo una persona con guantes yo 

chequeo y cada vez que lo veo mas amarrillo me da más miedo, otra cosa que quiero destacar 

es, nos enfocamos muchos en cerrar por horario a los ciudadanos en su casa, pero no estamos 

viendo lo peligroso que son los supermercados, los Bancos, todos los sitios que las personas 

tienen que acudir por necesidad, para recibir un servicio o para suplir una necesidad, se ponen 

en riesgo y es como decía una frase que el covid no es que no se contagie de día porque de 

noche estamos en las casas y en el día en las calles , hay que hablar con las autoridades 

competentes para que tomen medidas…bueno ya lo que falta es muy poco pero cuando 

comience la apertura, que para mi ya no ha sido una etapa, ya se ha abierto todo, que hagan 

políticas de prevención es lo básico y que se ofrezca la oportunidad de hacerle las pruebas a 

todas las personas sin importar que este dando o no síntomas, si usted esta con una persona 

que tiene covid a usted deben de hacerle la prueba aunque no presente síntomas.  

 

Mi experiencia a sido que en un consultorio donde yo trabajo de 98 personas que han ido 

hacerse una cirugía normal ( Cesárea, un Baipa gástrico, una circuncisión) que son cirugías 

electivas, han resultados 15 pacientes que con pruebas indefinidas o positivas, que andan sin 

presentar síntomas, creo que es básico, no podemos contrarrestar una crisis si no sabemos la 

magnitud hasta donde ha llegado esas crisis, entonces eso hay que hablarlo con las 

autoridades que están ahora, porque las que vienen pueden hacer propuesta, pero las que 

pueden tomar medidas son las que están ahora. 

 

Ramon Céspedes (Alianza País) : Suscribo lo que se ha dicho y sobre todo la de Mario 

Fernández, aprovecho el turno para hacer un llamado a los jóvenes que están en este 

encuentro, yo creo que el futuro esta en sus manos, nosotros la mayoría que hemos dedicado 

gran parte de nuestra vida en un esfuerzo por  transformar este país y en la búsqueda de la 

equidad social , es doloroso los frutos que estamos viviendo y estamos cosechando de esos 

esfuerzos a pesar de los avances, uno siente que hay un retroceso en todos los niveles, de la 

institucionalidad del Estado, de la equidad social, de los valores, de los derechos, de la cultura 

y si ustedes no se empoderan y participan en estas jornadas y estos compromisos, de verdad 

que vamos a sentir una orfandad en el futuro, claro yo siempre confió y debemos confiar en 

que los procesos sociales son dinámicos en si mismos y paren sus lideres y paren sus actores 

que son capaces de transformar la sociedad en la que viven, nosotros tenemos que procurar 

cambios, estamos en un momento de mucha incertidumbre, de mucha  complejidad, estamos 

por ejemplo, en un proceso electoral que yo le puedo decir aquí, sin ánimos de pesimismos 

son inciertos los resultados de ese proceso electoral del 5 de julio , es decir, usted siente un 

gobierno que está usando la pandemia, la crisis sanitaria como un mecanismo de miedo y de 

terror hacia la población, esta jugando a la abstención electoral, que se abstengan a votar, 

mientras ellos tienen su maquinaria para ir a votar y que esa  Junta Central Electoral , no nos 

quepa duda a ninguno de que va proclamar, un ganador aunque sea con 10 ciudadanos que 

vayan a votar, entonces son cuestiones que estamos apenas de 30 días de cumplirse, 

entonces nosotros debiéramos producir reflexiones en los diferentes escenarios, en que nos 

podemos encontrar y que se va encontrar la sociedad Dominicana, en lo inmediato… pasado 
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mañana se podría decir, yo llamo a la reflexión sobre ese aspecto y que pensemos de manera 

colectiva, sobre todo los sectores progresistas y democráticos de este país, cuales 

tentativamente pudieran ser  la salida, que visión pudiéramos manejar en caso de que aquí 

haya irregularidades en ese proceso y que aquí encima de eso allá un ganador, ese es un 

escenario, el otro es los ganadores, ustedes creen que esa crisis sanitaria y esa vulnerabilidad 

que ha mostrado el sistema, será remediada con un nuevo gobierno encabezado por PRM, 

será transformada esa ley de seguridad social, serán implementadas las unidades de atención 

primaria, que es la salud preventiva, que es la que realmente permite disminuir costo a los 

bolsillos del ciudadano, son de las interrogantes que nos hacemos, ustedes como jóvenes 

tienen que estar preparados para asumir su bandera y nosotros para entregarlas. 

 

Dr. Luis Balboa, presidente de la Asociación de Profesores-as en la UASD reciento Santiago. 

(ASOPROUASD), estoy muy de acuerdo con lo que ustedes han dicho, hubo un joven que se 

refirió a cosas que han quedado desenmascaradas y es verdad, ¿dónde está la Rep. Digital?  

Se demostró que no la tenemos, donde están los 800 mil personas que han salido de la 

miseria, la pandemia   demostró de que no han salido, lo único que ha visualizado  es la cara 

de yo no sé qué  tiene el ministro  de salud cuando él informa todos los días y responde de 

manera caretuda la pregunta de los periodistas , quien ha dicho que aquí hay 18 mil infectados  

(al momento del encuentro), debemos tener un 30 o  40% de la población infectada del virus, 

que pasa que la mayoría son asintomáticos porque tenemos una población joven y la mayoría 

de los jóvenes tienen mucha mayor defensa, que los que pasamos de los 60 años que somos 

más vulnerables, que nuestras defensas han ido disminuyendo, pero no es verdad que hay 18 

mil , aquí hay 18 mil con pruebas y los que no se le han hecho pruebas…aquí hay que 

confesarse con el padre, para que le hagan una prueba y los resultados salen a los 7 y 8 días, 

yo he tenido pacientes, amigos médicos que incluso han muerto y   la prueba llego después 

de los 7 días de haberlo sepultado o sea que lo que plantea el joven que tenemos el porcentaje 

del PIB el más bajo en América Latina 1.6 es cierto pero eso hay que agregarle que de ese 

1.6% la mayoría se va en personal o sea que esa inversión no es una inversión en salud, 

nosotros entendemos que en salud  se debe hacer una inversión en promoción, educación y 

salud, promover hábitos saludables y garantizar lo que está en la Constitución que todos 

tenemos Derecho a la Salud. En cuanto a la Seguridad Social nunca he estado de acuerdo en 

que se le descuente el 30% de lo ahorrado, o sea que se le entregue el 30% de los depósitos 

en la  AFP, porque tiene que ser del dinero de los ahorrantes, si vamos a entregar 30%, si pero 

no del dinero de los ahorrantes, la AFP es la mayor maquinaria, la mejor forma de saqueo que 

tiene la Rep. Dom, se han ganado mas de 1000 millones de pesos, Búsquense a Matia Bosch 

para que vean que la AFP son la mejor forma de esquilmar a los trabajadores de la Rep. Dom, 

entonces si le quitamos el 30% a los trabajadores ahora, entonces la indexación, la plusvalía 

y el costo de vida no le va a quedar nada al asegurado, al pobre trabajador, entonces yo 

entiendo que nosotros debemos luchar para que sea de las múltiples ganancias de los que 

gestionan el dinero de nosotros, que lo ponen a plazo fijo en los bancos y ganan muchísimo 

dinero y nosotros no recibimos nada, de ahí es que tiene que salir y no del ahorro de los 

trabajadores.  

 

2- ¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas 

actuales y qué podemos hacer para atenderlas? 

A. En lo local 

B. En lo regional  

C. En lo nacional 
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Doctor Luis Balboa: Lo primero es como ustedes manifestaron que solo se están dirigiendo 

los recursos al covid y aquí mueren muchos pacientes de dengue, muchos pacientes de 

malaria y se están descuidando las otras áreas, hay poca educación directa, hay poca campaña 

de promoción en los barrios, aquí hay pueblos que las personas no usan mascarilla y tampoco 

hay una exigencia para que las usen, falta educación, falta mucha promoción, sobre todo a 

los sectores más vulnerables esa protección no llega, el incremento de las pruebas, la OMS 

dijo que la solución era pruebas y más pruebas, entonces hay que caracterizar la pandemia 

hacer pruebas a una gran cantidad de la población para caracterizar la pandemia, para saber, 

por extracto , para poder identificar qué tipo de epidemia nosotros tenemos y también activar 

las Unidades de Atención Primarias (UNAP) que es donde se debe tratar, la mayoría de las 

UNAP, están prácticamente infusiónales no tiene recursos como resolver, los médicos no 

tienen los dispositivos de protección para protegerse del virus.  Si usted llega a una UNAP  los 

médicos están desprovistos de material de protección personal, yo soy médico y la mayoría 

de los médicos pasantes  y de los médicos ayudantes que están colaborando, incluso en los 

mismos hospitales,  los médicos no tienen los equipos de protección personal son muy 

deficientes y a veces somos nosotros mismos los que tenemos que comprar esos equipos, 

también nos falta la inversión en medicamentos.  

Si tenemos que destacar que uno de los países que ha llevado un mejor protocolo por los 

médicos en cuanto al tratamiento del covid-19 es la Rep. Dominicana y por eso, aunque hay 

una tasa de letalidad que no es la correcta, si vemos la relación de camas de intensivos 

disponibles y camas ocupadas y los recuperados, la recuperación de los pacientes y el 

protocolo de tratamiento que se está llevando en Rep. Dominicana, yo entiendo que no es el 

peor y no está entre los peores del mundo, nosotros aquí tenemos menos tasa de mortalidad 

y hemos llevado mejores tratamiento que muchos países, incluso que en  EU, más o menos la 

falta de atención, por ejemplo, los hipertensos, a los otros pacientes que tienen otras 

enfermedades, porque sea  priorizado el covid, eso es más o menos en salud, la falta de 

medicamento, a la crisis que hemos vivido se le ha añadido la crisis de la pandemia. 

 

Raquel Rivera: Les decía que en términos de los problemas que uno aun sigue viendo con 

mucha preocupación en términos de salud, podría mencionar por experiencia vivida, la falta 

de información a la población y orientación de información de la implicación que tiene el 

termino de la pandemia, por otro lado esta el tema de los servicios básicos y esos que se 

propagandiza a la gente como QUEDATE EN CASA, que lávate las manos, que use esto, que 

use aquello, yo pienso que los organismos responsables deben de garantizar las condiciones 

mínimas, porque ahí en los barrios,  como es el caso de Santiago que están careciendo de 

servicios de agua y hablar que ante esta situación la gente no tiene ese derecho de recibir el 

servicio de agua potable y para adquirirla tienen que acceder a comprar tanques de agua, que 

muchas veces son agua contaminada, eso no ayuda en nada, entonces hay que mejorar esas 

condiciones sobre todo en los barrios, yo tuve la oportunidad de ir a un centro, a un operativo 

que ellos le llaman de las pruebas rápidas y en ese Centro no había ni siquiera un galoncito 

de agua, tanto los usuarios del servicios, fueran o no pacientes, pudieran llevar las medidas 

higiénicas mínimamente garantizadas  y por otro lado está la desprotección que tiene el 

personal de salud, sobre todo en los centros de salud publica y esto trae como consecuencia 

que esos   niveles de desprotección hagan que ese personal de salud muchas veces tengan 

temor y sobre todo que traten con discriminación y con mucho temor a los pacientes que van 

afectados de eso y lo que le decía ahorita que vuelvo a retomar, que los pacientes que tienen 

otra condición de base que ameritan de un monitoreó o de un servicio de salud 

cotidianamente, como son los Hipertensos que los medicamentos no le estaban llegando o 
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no le están llegando, que son pacientes que deben de estar en un proceso diferente a los 

demás pacientes, aún continúan acudiendo a los centros y el caso particular de Santiago el 

hospital Regional José María Cabral que tiene alrededor de casi 8 años en un proceso de 

remodelación, que se ha invertido todo el dinero del mundo y eso vino a causar que la mayoría 

de los pacientes no quieren asistir al Hospital , porque tienen mucho temor que vayan atender 

una situación y contraigan otra, es una dura realidad que tenemos y pienso que son 

problemas que tienen que ser tratados de inmediato para evitar problemas peores. 

 

Sammy Burgos : Me preocupa una situación y es que se le ha dado como es lógico mucha 

importancia al tema de la salud, como consecuencia de la pandemia del covid, pero no 

perdamos de vista el hecho de que los problemas generados por el covid van muchos más allá 

del problema de salud , que es un pilar importante, con esto no quiero decir que no, dicho 

esto, entonces si vamos a revisar la situaciones que hay en la Rep. Dominicana, a nivel local, 

a nivel regional, a nivel nacional, que no se le han dado soluciones. Yo pienso que a ninguna. 

Mario ha sido muy enfático y creo que Crisóstomo también , cuando han plateado el tema de 

la institucionalidad, en esta coyuntura no es que necesitamos un Superman que venga y 

resuelva todos los problemas, nosotros necesitamos que las instituciones funcionen y 

podemos tener el sistema institucional de la salud funcionando y si las demás instituciones 

no funcionan entonces no vamos avanzar en la Rep. Dominicana y parece que el principal 

problema que ha traído el covid-19 como consecuencia es que todos los funcionarios públicos 

de todas las instituciones tomaron vacaciones, el mismo presidente de la Republica tomo 

vacaciones y todo ha ido encaminado para que funcione el candidato del partido oficialista 

aun peor situaciones muy puntuales como es el tema de la salud, que ya el Dr. Balboa con 

muchísima propiedad lo ha bordado no me ha trevo a meterme ahí, estando Balboa presente, 

pero yo pienso que en el sistema de salud hay muchos temas que resolver y no solo pararse 

ahí todos los días frente a las cámaras a dar cifras, yo pienso que el tema de nuestra cancillería 

y  nuestras relaciones internacionales que deben funcionar , sin embargo, cuando hablamos 

de temas internacionales en los medios de comunicación lo único que vemos es que los 

aviones de Helidosa trajeron tantos Dominicanos, pero se supone que hay una Cancillería que 

están cobrando un salario, que como institución del Estado debe de funcionar, pero peor aun 

nosotros nos encaminamos a iniciar un nuevo año escolar y en vez de ir programando de 

cómo será nuestro protocolo cuando regresemos a las clases y no pase lo que ha pasado en 

la China con mucha más educación que nosotros, en países como en Francia que han tenido 

que cerrar nuevamente los planteles una vez iniciaba la docencia por nuevos brotes, pero 

nosotros tenemos al Ministerio de Educación regalando computadoras, pero nadie habla de 

esos protocolos a seguir y de los  mecanismos que se van adoptar a todo el personal docente 

y a los mismos estudiantes para que no haya nuevos brotes, lo que quiero plantear es que no 

es solo el tema salud , es un asunto que las instituciones del Estado funcionen, que funcione 

Salud, pero que funcione también la Cancillería, que los organismos encargados de velar por 

el cumplimiento de las leyes Dominicanas que funcionen, que los organismos encargados de 

perseguir los actos de corrupción también que funcionen, cuanto actos de corrupción han 

salido en medio de la pandemia, no es un acto de salud, pero sea ha tomado como mecanismo 

para justificar actos dolosos contra el erario público, por eso yo planteo que no es solo ver 

desde un punto de vista que la principal consecuencia es la salud que cuando resolvamos eso, 

resolvemos todos los problemas provocados por el covid, es un tema de institucionalidad, 

aparentemente todos los funcionarios públicos se fueron de vacaciones y entonces las 

instituciones públicas andan al mango por hombro, sálvese quien pueda, pero sin embargo 

esos funcionarios están ahí, como es posible que todavía la Vice presidenta de la Repùblica 
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por ser candidata debe de renunciar a su cargo y ella dice que no, que ella no va renunciar 

porque la Rep. Dominicana la necesita, es eso como lo han planteado los demás, es un tema 

de institucionalidad, no hay institucionalidad, muchas gracias. 

 

Gerónimo: Psicólogo clínico, he trabajado en diferentes sectores, algo que me preocupa 

mucho es la salud metal y que realmente ha aumentado en estos tiempos. Por ejemplo 

muchos pacientes depresivos , con trastorno de pánico, de ansiedad , entonces que sucede, 

que esto se va disparar después que termine todo esto, como hemos aprendido y analizado 

después que salgamos de todo este confinamiento, de todo lo que es la cuarentena, va a ver 

un brote y no un brote de covid sino de problema de  salud mental y esto tiene que ser incluido 

en los seguros de salud, casi ningún psicólogo trabaja con seguro. Los pacientes tienen que 

pagar consultas realmente caras, creo que es un sector que tiene que enfocarse muy bien, las 

somatizaciones, los problemas cardiacos y el estrés van a surgir después de todo esto, 

entonces no va hacer covid , pero van a  surgir problemas de trastorno de  pánico, problemas 

intrafamiliares, gente teniendo problemas dentro de la familia , feminicidios. Hay que tener 

mucho cuidado con esto  porque la salud mental en este país a veces la ponen un poco como 

aun lado y lo que quiero es dejar dicho, que este sectores tiene que ser tomados en cuenta, 

en cualquiera de los políticos que surjan nuevos u otros que vengan nuevos, que se quede el 

que esta…Bueno la cuestión esta que le presten mucha atención sobre eso. 

 

3- ¿Qué problemáticas provocadas por esta crisis del COVID-19, vislumbramos en la 

etapa del regreso progresivo a la vida cotidiana habitual? 

 

Mario Fernández: Hay algunos aspectos que van a salir de inmediato es que con la pandemia 

aquí se perdió un millón de empleos, ese es un tema dramático en medio de esta situación, 

pero aquí quebró la mitad de todos los negocios y de la parte informal que es el 58%  de lo 

que produce este país vienen de la informalidad, los que están atravesando una situación muy 

critica en el orden económico también quebraron, inmediatamente esto tiene que generar 

una presión sobre el índice de criminalidad, que lamentablemente será algo que junto con la 

crisis económica, por caer los principales indicadores de la económica los ingresos por 

remesas, turismo y exportaciones que son los principales ingresos nacionales, vienen días  

muy difíciles, todos tenemos que estar preparados , pero hasta el momento no hemos visto 

que desde el Estado, desde  el gobierno, se haya tomado alguna iniciativa para hacer un 

consenso que permita vislumbrar algún tipo de políticas públicas que puedan salirles al frente 

a estos que tenemos y que desde ya hay que salirles adelante, estos aspectos son vitales para 

tomarlos en cuenta, como los problemas que se han generado a partir de la pandemia y que 

tenemos que enfrentar . 

 

William: Estoy totalmente de acuerdo por lo planteado por Gerónimo y por el caballero  que 

me precedió a los principales problemas las que se están vislumbrando desde ahora , 

principalmente en el área económica, que como mencione en mi turno anterior ya hemos 

visto muchos desempleos de las mismas  empresas que tenían empleados suspendidos y por 

las mismas empresas que han estado por mucho tiempo cerradas, posiblemente haya mas 

desempleo, lo que tiene que ver con la salud emocional , el estrés que se esta generando vía 

el confinamiento, en la medida también que las personas salgan a las calles, van a tener ese 

temor, esa histeria, el convivir, el aislamiento social , va a contribuir mucho  a desestabilizar 

emocionalmente a las personas. 

 



 

10 
 

Félix De Paula: Mi intervención va enfocada en dos puntos fundamentales habra que ver si 

se analizan dentro del marco que estamos tocando y dentro de la coyuntura que estamos 

viviendo de la pandemia y es lo siguiente: esta  crisis de la pandemia del covid-19 tiene que 

enseñarnos y como  país, más que como política , aquellos funcionarios, el presidente que 

llegue o las autoridades que gobiernen en la postrimería, a replantearse lo del sector salud, 

el sector salud, que esta pandemia lo encuentra totalmente deteriorado, principalmente debe 

ser estructurar un sistema de salud confiable y vamos a decir un sistema de salud que de 

respuestas a las necesidades de la ciudadanía, un sistema de salud fuerte, hay que luchar para 

que a salud se le incremente el presupuesto nacional por lo menos 4% o 5%, porque 

definidamente el covid-19, ha venido a poner de manifiesto el sistema de salud que tenemos 

, que no sirve para nada y es precisamente por lo que debemos estar enfocados  en estos 

momentos si queremos un país que responda a la salud de los ciudadanos, otra cosa que se 

esta vislumbrando en esta situación es la especulación con los precios de la canasta familiar, 

de los primeros artículos , la medicina, se esta viendo en los diferentes lugares, 

supermercados, farmacias, colmados, hasta botica, que los artículos de primera necesidad, 

están encareciendo y prácticamente no debería darse una especulación tan grande, porque  

supuestamente el país produce el 85% de lo que consumimos acá y no puede ser que 

producto de primera necesidad, que son producidos aquí estén por las nubes, hoy en día y 

eso lo sabemos todos los que vamos al supermercado, al colmado, la farmacia, se da cuenta 

que los productos están aumentando, la excusa que dan las autoridades es que consecuencia 

del incremento del dólar, yo creo que no es una excusa porque los artículos de importación 

es lo que lleva el uso del dólar, pero los productos que se compran aquí, no se puede explicar 

que el dólar esta alto, es un tema que nos atañen que hay que ponerlo en la palestra pública. 

 

Moderador Juan Núñez: Me parece que a partir de esta crisis vendrán más crisis, las 

contradicciones inter imperial, sobre todo entre EEUU y China se pueden agudizar, todos 

hemos visto ese contrapeso en el medio de esta crisis y lo otro es que la crisis económica, tal 

y como dice Mario se agudizará a partir de esta situación, pero además esta crisis nos permite 

generar propuestas de soluciones, para colocar a la Rep. Dominicana, en una mejor situación, 

para mejorar la calidad de vida, mejorar el bienestar, de los ciudadanos-as y sobre todo queda 

evidenciado que lo público tiene un gran peso, tiene una vigencia extraordinaria en contra 

posición a los que quieren que todo se privatice, ha quedado evidenciado en esta crisis que 

es importante que se fortalezca lo público en la Rep. Dominicana.  es lo que quería 

sencillamente agregar a los que me han  antecedido. 

 

Luis Balboa :La salud no lo podemos ver nada más como infraestructura en salud, hay lo que 

se llaman determinantes en salud, lo económico, la infraestructura, lo cultural , lo político, el 

mejor medico para una población puede ser el que le construya el acueducto o la carretera, 

o sea que no nos circunscribamos  como infraestructura en salud, salud  también es la 

economía, es la educación, es la prevención, hay determinantes en salud que tenemos que 

verlos. 
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4- Desde una mirada que aprende de la experiencia ¿qué aspectos éticos, sociales, 

políticos y económicos, tenemos que revisar porque no han sido efectivos ante una 

crisis sanitaria como la actual?  

 

Luis Balboa : Yo creo que nosotros tenemos que abogar por una independencia de la justicia, 

el procurador no puede ser designado por el presidente de la República, los sectores 

progresista no pueden negociar eso, si Abinader quiere voto, tiene que comprometerse a que 

el procurador sea independiente del Poder Ejecutivo, también lograr que le PIB se reparta que 

sea más asequible, aquí hay un 20%  de familias que se llevan el 80% del PIB y se dan la buena 

vida, mientras el 80% de la población solo tiene acceso al 20% PIB, yo creo que   tiene que 

haber una mayor distribución equitativa del PIB, no con dadivas, bono gas , bono luz no, sino 

colocando a esas personas, con habilidades para producir, que el PIB llegue a las personas 

más vulnerables y que no se quede en 5 o 6 bolsillos. 

 

Rafael Céspedes: Yo pienso que en el ámbito cultural, en el ámbito emocional, en el ámbito 

afectivo esta pandemia deja secuelas…bueno la idiosincrasia de nuestro pueblo es de cercanía 

de calor, de abrazos , de saludos, muy caluroso , típico de nuestra región caribeña y a partir  

de la pandemia habría que replanteárselo y eso justamente  tendrá que bregar  la sociedad, 

el Estado, el gobierno y sobre todo en aquella parte que tiene que ver con el miedo, con el 

pánico, no cabe duda que esta situación ha sido aprovechada por el gobierno de manera 

especifica para crear una psicosis de pánico en la gente y nuestra sociedad que tiene una 

estructura histórica autoritaria, y que ha sido fundamentada en el control y el poder del 

Estado en base al miedo y la coerción de la ciudadanía y de las libertades públicas, 

indiscutiblemente que eso también, hay que evaluarlo y replantearlo al volver a la normalidad 

que teníamos antes de la pandemia. 

 

Moderador Juan Núñez: Sobre este aspecto quiero agregar dos elementos si me permiten, el 

asunto de la centralización excesiva del gobierno con esa intención que dice el compañero 

Tuto, de centralizarlo todo y evidentemente el pueblo, las instituciones, las organizaciones 

marginarlas y lo otro es el control social, este gobierno se experimentó en el control social, 

como controlar la ciudadanía de verdad, manteniéndonos en una cuarentena acuartelados 

como los militares, me parece que esos son elementos que se traducen en cultura dictatorial 

por un lado y cohibición de derechos individuales que es un aspecto me parece a mí a 

destacar. 

 

5- ¿Qué acciones de articulación podemos impulsar? 

 

Miguel Lora: (Dirigente Magisterial) Yo creo que de todo esto finalmente, si hay un elemento 

que nosotros debemos de importantizar , que nos llamemos la atención nosotros los grupos 

que estamos pendientes a esto y que tenemos una mentalidad progresista y que buscamos   

la calidad en la funcionalidad social, es que debemos entonces comenzar a nuclearnos para 

instrumentar propuestas, porque a partir de que hemos visto que estas autoridades no sirven 

para nada, de que estos ministerios lo que están es imaginando las cosas, por los asuntos 

políticos eso realmente se convierte en una verdadera amenaza, todo el devenir después de 

esto , que no sabemos cuando es , no podemos predecirlo, los científicos no lo han dicho, 

mucho menos nosotros, nosotros como luchadores externos por el bienestar de esta sociedad 

lo que debemos es reunirnos,  hacer nucleamiento a instrumentar propuestas y acciones para 

que de un modo estar activos y montado en el carro para que aparezcamos en el escenario 
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buscando soluciones y haciendo nuestros aportes, es un llamado que siempre estemos 

llamados a hacerlo, tenemos que presentarnos al escenario, tenemos que ir y presentar 

nuestro rostro aunque lo rechacen, como es cultura de este sector dominante, porque hemos 

dado pasos, vemos todos los líderes que están en esta reunión somos los mejores testigos de 

que hemos estado al frente , esta pandemia nos ha dejado muchas cosas que aprender, nos 

ha trazado muchas pautas para seguir. 

 

Rafael Céspedes: Nosotros hemos sido certeros en señalar aspectos que ponen al denudo la 

pandemia, desde el Estado, las instituciones, pero también a puesto de manifiesto el nivel de 

debilidades de desarticulación político y social que tiene el movimiento progresista a lo largo 

de esta pandemia, el gobierno se ha servido y los sectores conservadores con la cuchara 

grande, en ese sentido yo creo que la perspectiva es impulsar y no cesar en ese esfuerzo de 

articular un esfuerzo con ideas propias progresistas, todo el movimiento democrático y 

revolucionario de este país, están dada las condiciones y la oportunidad porque en esta 

sociedad esta avocada a grandes cambios, son cambios estructurales y el sistema no lo va dar 

por sí solo, yo confió en que se va dar un reencuentro de todo este pensamiento y de toda 

esta cultura política de justicia social, de equidad, de desarrollo sostenible, de participación 

de la población y por eso yo creo que es importantísimo los esfuerzos de articulación social y 

política.  

 

Moderador Juan Núñez:  

Creo que tanto el Foro Ciudadano, como el propio Dialogo Ciudadano que estamos 

articulando de hecho es una articulación bastante interesante y me parece que tiene que 

mantenerse tal y como esta en la metodología que presento la compañera Yasiris, hay todo 

un recorrido, entonces tenemos que mantenernos, no solamente nosotros sino tratar de 

incluir a otros sectores que todavía no están, que también participen, miren esto tiene una 

ventaja que no es a un solo candidato que se le van a presentar estas propuestas, que se están 

articulando sino a todos sin excepción y el que salga ganador tal y como se hizo con el 

compromiso de aquella vez que se logro para el 4%, que logarlo previamente que todos los 

candidatos firmaran, así hay que tratar de hacer con las conclusiones del Dialogo Ciudadano, 

reunir, solicitar en la entrega de la propuesta a todos los candidatos y nosotros continuar 

siendo un soporte importante para presionar, con los fines de que se cumplan con esas 

necesidades del pueblo Dominicano y en terminos concreto para la provincia de Santiago, yo 

creo que como ya hemos plasmado las direcciones electrónicas , yo creo que tenemos que 

buscarnos nosotros y ver si volvemos a realizar nosotros otro foro, incluso con mayor nivel de 

participación directamente hablando , porque este ha sido de muy muy buena calidad, para 

que nosotros continuemos dándole seguimiento, luego que Yasiris nos muestre la síntesis de 

este encuentro, entonces volvemos encontrarnos, yo le planteo a reencontrarnos de nuevo 

nosotros en un espacio como este, yo le planteo a modo de conclusión final . 

 

Mario: Quiero puntualizar una cosita con relación a lo que seria un acuerdo que deberían 

suscribir los actores políticos como conclusión de este proceso, que el 4% se nos quedo cojo 

con el seguimiento de que se ejecutara en la forma de que era adecuada , no simplemente 

como se  hizo  que fue un negocio  que favoreció a unos pocos,  pero la educación no se 

favoreció en nada y lo segundo que haya consecuencia, porque si vamos hacer un ejercicio 

de simplemente llevarle una carta de intención para que ellos solo hagan lo que les de la gana 

y nosotros no tengamos manera de como fiscalizar, estaríamos en otro ejercicio  inútil , que 

se tomen en cuenta esos aspectos . 
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Yasiris Madera: Desde el movimiento de mujeres trabajadoras y desde el foro ciudadano 

agradecemos a cada uno de ustedes por su participación contamos hoy con el Feflas , ADP, 

Mov. Feminista Hermanas Mirabal y activistas independientes que están interesados que las 

cosas marchen mejor en el país. 

 

 

Propuestas establecidas diferenciando las que son de corto, mediano y largo plazo.  
Aquí se colocan las preguntas guías.  
 

  

 

1- ¿Qué problemáticas actuales en esta área no están siendo resueltas con las medidas 

actuales y qué podemos hacer para atenderlas? 

• En lo local 

• En lo regional  

• En lo nacional 

 

1. Nosotros tenemos que exigirles a los candidatos a los presidenciales, los congresuales 

a todos, que vuelvan a la institucionalidad y que se comprometan a respetar las leyes 

y nuestros marcos legales, llevar a los candidatos a la institucionalidad y un 

compromiso de nación, a que todos deben de cumplir las leyes sin excepción, el 

regreso a la institucionalidad es lo único que nos garantiza mínimamente el desarrollo 

en la situación que esta la Rep. Dom 

 

2. Hay que plantearles a los candidatos que medidas van a tomar con esas personas que 

están perdiendo su trabajo. 

 

3. El gobierno tiene que orientar política de salud que vaya a la prevención o sea no 

podemos exigirle a una persona que va entrar a un banco, tienes que ponerte unos 

guantes cuando esa persona no sabe ponerse unos guantes o cuando sales a la calle 

los utilizan y los reutilizan, porque no tiene para comprar más.  

 

4. En salud se debe hacer una inversión en promoción, educación y salud, promover 

hábitos saludables y garantizar lo que está en la constitución que todos tenemos 

derecho a la salud. 

 

5. Hay que caracterizar la pandemia hacer pruebas a una gran cantidad de la población 

para caracterizar la pandemia, para saber por extractó, poder identificar qué tipo de 

epidemia nosotros tenemos y también activar las unidades de atención primarias 

(UNAP) que es donde se debe tratar, la mayoría de las UNAP, están prácticamente 

infusiónales no tiene recursos como resolver. 

 

6- Las instituciones del Estado deben funcionar, que funcione salud, pero que funcione 

también la cancillería, que el organismo encargado de velar por el cumplimiento de 

las leyes dominicanas que funcionen, que los organismos encargados de perseguir los 
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actos de corrupción también que funcionen, cuanto acto de corrupción ha salido en 

medio de la pandemia 

 

7- Los problemas de salud mental tienen que ser incluidos en los seguros, esto debe ser 

tomado en cuenta, por cualquiera de los candidatos a la presidencia 

 

8- Estructurar un sistema de salud confiable, es decir, un sistema de salud que de 

respuestas a las necesidades de la ciudadanía, un sistema de salud fuerte, hay que 

luchar para que a salud se le incremente el presupuesto nacional por lo menos 4% o 

5%, porque definidamente el covid-19, ha venido a poner de manifiesto el sistema de 

salud que tenemos, que no sirve para nada. 

 

9-  Abogar por una independencia de la justicia, el procurador no puede ser designado 

por el presidente de la República 

 
2- ¿Qué acciones de articulación podemos impulsar? 

 

1-  Generar propuesta de soluciones, para colocar a la Rep. Dominicana, en una mejor 

situación, para mejorar la calidad de vida, mejorar el bienestar, de los ciudadanos-as. 

 

2- Impulsar y no cesar en ese esfuerzo de articular un esfuerzo con ideas propias 

progresistas, todo el movimiento democrático y revolucionario de este país. 

 

3- Debemos comenzar a nuclearnos para instrumentar propuestas. 

 

4- Nosotros como luchadores externos por el bienestar de esta sociedad lo que 

debemos es reunirnos, hacer nucleamiento a instrumentar propuestas y acciones 

para que de un modo estar activos y montado en el carro para que aparezcamos en 

el escenario buscando soluciones y haciendo nuestros aportes. 

 

5-  Con relación a lo que sería un acuerdo que deberían suscribir los actores políticos 

como conclusión de este proceso, que el 4% se nos quedó cojo con el seguimiento 

que haya consecuencia, porque si vamos hacer un ejercicio de simplemente llevarle 

una carta de intención para que ellos solo hagan lo que le dé la gana y nosotros no 

tengamos manera de como fiscalizar, estaríamos otro ejercicio inútil, que se tomen 

en cuenta esos aspectos. 

 

Conclusiones del encuentro  
Para las organizaciones de la sociedad civil de Santiago es de suma importancia que se asigne 
mayor presupuesto al sector salud de 4% a 5 % PIB para este sector, mayor inversión a la 
medicina preventiva, asignar mayores recursos a los centros de atención primaria es clave 
para poder hacer frente a la crisis sanitaria que estamos enfrentando. 
 
Así como también fortalecer la institucionalidad, que cada una de las instituciones cumpla su 
rol, fortalecer el sector público, que las instituciones. 

, 

 


